



Boletín interior

B. 54/3
del
comisariado
de la
9ª división

A. H. N.
S. GUERRA CIVIL

Año I

Semana del 29 de agosto al 4 de septiembre 1937

Núm. 8

Pasar a la realización de las tareas

El Comisario Inspector del III Cuerpo de Ejército nos señala en «FUEGO» de esta semana a como problema urgente a solucionar por los Comisarios, el de pasar de la «agitación y propaganda» a la fase de la «organización» de todo el trabajo del Comisario.

La importancia de este problema urgente está suficientemente aclarada en el citado artículo. Sin embargo, y refiriéndonos concretamente a nuestra División insistiremos en él. Efectivamente, se viene realizando en estos dos últimos meses una intensa campaña de agitación en todos los órdenes y sobre todos los problemas de nuestro Ejército. Esta agitación podemos decir que está bastante bien organizada. Pero a fuerza de insistir una y otra vez, el trabajo realizado, el trabajo «efectivo» no responde ni mucho menos al de la propaganda. Hay una desproporción considerable entre lo que se «dice» y lo que se «hace».

Hay que dedicar especial atención a la corrección de ese defecto. El sentido de la organización nos es imprescindible para que cuanto digamos a los combatientes se transforme rápidamente en cosa práctica.

Para ello nada mejor que, enseguida de marcar una tarea, responsabilizar en uno o dos camaradas para su cumplimiento. Sobre todo hemos de preocuparnos de inculcar este sentido de responsabilidad a los oficiales y mandos. Hay que «molestarlos» con insistencia machacona para que lleven a cabo los trabajos señalados. Hay que criticar con toda cordialidad pero con toda la firmeza necesaria su gestión en las reuniones, en el periódico mural, etc. De igual modo que debemos estimular y resaltar con idénticos procedimientos a los camaradas que realicen con celo su «compromiso». Es preciso crear grupos de «activistas», de voluntarios, verdaderos «Stajanovistas» para los grupos de choque, Stajanovistas para la construcción de sólidos refugios, Stajanovistas para los grupos deportivos, etc.

Y, sobre todo, los Comisarios deben realizar un buen trabajo de inspección y controlar perfectamente con su presencia, la realización de los trabajos y las consignas indicadas.

Formar direcciones y mandos «dobles», «triples» etc.

Creemos que se exagera un poco, al decir que estamos a falta de cuadros para atender a las necesidades de nuestro Ejército. Cuadros existen y en abundancia; lo que sucede es que no nos preocupamos mucho de destacar a los hombres que pueden formarlos y, sobre todo, que nos falta audacia para promover a cargos de responsabilidad a compañeros capaces que hay en todas las unidades.

Se ha dicho en diferentes ocasiones que a este trabajo de sacar elementos de dirección para el Ejército tanto militares como políticos, tenemos que poner los Comisarios especial empeño. Sin embargo, esto no es así en muchas ocasiones. Únicamente, cuando nos vemos verdaderamente apurados, cuando no hay otro remedio se suele hechar mano de la persona que se necesita, la cual por muy grande que sea su deseo de salir adelante sufre los inconvenientes de la impreparación.

Este trabajo deficiente, se corta duplicando o triplicando las direcciones, rodeándose de dos o tres compañeros a quienes se haga trabajar a nuestro lado, enseñándoles los «secretos» del cargo que estamos desempeñando. Si advertimos bien a uno o dos camaradas respecto a como deben ser resueltos los problemas, no cabe duda que con facilidad en cualquier momento, nos podrán sustituir. Y de esto es de lo que se trata. No podemos olvidar que en la guerra es donde con mayor facilidad se gastan los hombres, los mandos. A estos últimos nos interesa conservarlos o renovarlos permanentemente, pues de esto depende en gran medida la victoria.

Cuadros existen en abundancia; lo que hace falta es descubrirlos.

Experiencias de nuestra estancia en plaza

Antes equivalía «bajar a la plaza» a pasar cinco días sin tener obligaciones de ninguna especie, tumbados al sol o molestando a la población civil; marchando sin previo permiso a nuestros pueblos respectivos etc.

No ha ocurrido así en esta ocasión. Nuestros combatientes a pesar de haber permanecido en las trincheras cerca de tres meses consecutivos ha modificado esta vez su criterio. Se han dado cuenta de que, no podemos dedicar el tiempo de permanencia en la plaza a no hacer nada mientras por ejemplo nuestros camaradas del Norte van entregando sus vidas en heroica resistencia. Nos hemos dado cuenta sin duda de que para acabar cuanto antes con la guerra cruel que tenemos planteada, es necesario adquirir los conocimientos que nos permitan ponernos a la altura de los ejércitos enemigos.

Es por esto por lo que todos hemos aprovechado bien la jornada dedicándonos desde el primer momento a capacitarnos militar, política y culturalmente. Desde por la mañana nuestros soldados han hecho instrucción táctica, de sección y pelotón. Y después, a su regreso de los ejercicios prácticos, han recibido la instrucción teórica a cargo de los oficiales, resumiendo el día en una o varias charlas políticas a cargo de los Comisarios con intervención, al final, de la tropa.

Evidentemente por este trabajo se ha robustecido la moral y disciplina de la fuerza y se ha apreciado el progreso de su capacitación militar, política y cultural. Precisamente en la ocasión en que la fuerza llevaba bastante tiempo en las trincheras y su resistencia debía ser mayor con respecto a la voluntad de trabajo, no ha ocurrido así. Esto demuestra las ansias de perfeccionamiento, que hoy nos falta, para conseguir rápidamente la victoria.

Sin embargo, nosotros tenemos que señalar aquí algunas deficiencias observadas que nos servirán de experiencia para salvarlas en otra próxima ocasión. Estas deficiencias consisten principalmente en que por parte de algunos oficiales no se ha tomado con el debido entusiasmo la labor de enseñar a los soldados. Así mismo, ha habido algunos Comisarios que han tomado con demasiada pereza su cometido en el plan de trabajo marcado y no lo ha desarrollado con arreglo al horario impuesto. De igual forma, ha habido alguna incompreensión por parte de la tropa teniendo que anotar algunas faltas de asistencia, puntualidad, etc., que han obligado a arrestar a unos cuantos compañeros.

Pero en definitiva, lo que hacemos constar es que ha habido una buena transformación en la fuerza. Hemos conseguido un mejoramiento indudable en el comportamiento de los combatientes que han aprovechado bien el tiempo de estancia en la plaza. Ahora mantenemos la idea de superar todo esto con nuestra actitud combativa frente al enemigo que tenemos al otro lado de las trincheras.

Agapito Moreno

Comisario de la Brigada.

Guión de charlas para esta semana

- 1.º **AYUDA AL FRENTE DEL NORTE:**
La toma de Santander. La ofensiva en el frente del Este.
- 2.º **GRUPOS DE CHOQUE EN TODAS LAS COMPAÑIAS:**
Golpes de mano. Llevar la propaganda hasta las trincheras del enemigo.
- 3.º **LOS NUEVOS RECLUTAS:**
Explicación de por qué luchamos. Vigilancia.
- 4.º **CREACION DE CUADROS EN EL EJERCITO:**
Educar el mayor número de compañeros para que puedan ocupar puestos de responsabilidad. «Los cuadros lo deciden todo».
- 5.º **INTENSIFICAR LA CULTURA FISICA:**
Practicar el deporte en grupos. Hacer equipos de deportistas.
- 6.º **LA GUERRA DE INVASION EN CHINA:**
El imperialismo japonés quiere resolver su situación interna. El sentimiento nacional y de independencia del pueblo chino.